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12 avril. &mdash; En me réveillant ce matin, je vois le fort d&rsquo;Issy, que je croyais pris, je le vois avec son drapeau
rouge. Les troupes de Versailles ont donc été repoussées ? Pourquoi cet acharnement dans la défense, que
n&rsquo;ont pas rencontré des Prussiens ? Parce que l&rsquo;idée de la Patrie est en train de mourir ! Parce que la
formule « les peuples sont des frères », a fait son chemin, même en ce temps d&rsquo;invasion et de cruelle défaite.
Parce que les doctrines d&rsquo;indifférence de l&rsquo;Internationale, au point de vue de la nationalité, ont filtré dans
les masses. Pourquoi encore cet acharnement dans la défense ? C&rsquo;est que, dans cette guerre, le peuple fait, lui-
même, la cuisine de sa guerre, la mène lui-même, n&rsquo;est pas sous le joug du militarisme. Cela amuse ces
hommes, les intéresse. Alors, rien ne les fatigue, rien ne les décourage, rien ne les rebute. On obtient tout d&rsquo;eux,
&mdash; même d&rsquo;être héroïques.







Edmond de Goncourt, Journal, 12 avril 1871
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